

# REVUE FRANÇAISE DE SCIENCE POLITIQUE

Volume 69 - Numéro 5-6 - Octobre-Décembre 2019

## SOMMAIRE

### ARTICLES

---

Pourquoi y a-t-il plus de jeunes au chômage en France qu'en Allemagne ?  
Économie politique d'une citoyenneté économique  
*Tom Chevalier* 793

Rationalisation des pratiques professionnelles en maisons de santé pluriprofessionnelles : le paradoxe d'un exercice libéral sous contraintes  
*Anne Moyal* 821

Un logiciel libre pour lutter contre l'opacité du système sociofiscal : sociologie d'une mobilisation hétérogène aux marges de l'État  
*Sébastien Schulz* 845

### NOTE DE RECHERCHE

---

Enquêter *in situ* par questionnaire sur une mobilisation en cours : une étude sur les Gilets jaunes  
*Collectif d'enquête sur les Gilets jaunes* 869

### CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE : THÉORIE POLITIQUE

---

#### LECTURES CRITIQUES

---

Une conception expressiviste de la loi peut-elle soutenir un sécularisme libéral minimal ?  
*Magali Bessone* 895

De beaux restes ! Actualité et histoire des marxismes en France  
*Martin Deleixhe* 898

#### COMPTE RENDU

---

Adrian Blau (dir.),  
*Methods in Analytical Political Theory*  
*Pierre-Étienne Vandamme* 903

Thomas G. West,  
*The Political Theory of The American Founding. Natural Rights, Public Policy, and The Moral Conditions of Freedom*  
*François Vergniolle de Chantal* 904

Adam Etinson,  
*Human Rights. Moral or Political ?*  
*Anna C. Zielinska* 905

<b>Rainer Forst,</b> <i>Normativity and Power. Analyzing Social Orders of Justification</i> <b>Clotilde Nouët</b>	907	<b>Samuel Scheffler,</b> <i>Why Worry about Future Generations ?</i> <b>Cédric Rio</b>	924
<b>Pierre Auriel, Olivier Beaud, Carl Wellman (dir.),</b> <i>The Rule of Crisis. Terrorism, Emergency Legislation and The Rule of Law</i> <b>Marie Goupy</b>	908	<b>Luuk Van Middelaar,</b> <i>Quand l'Europe improvise. Dix ans de crises politiques</i> <b>Nicolas Arens</b>	925
<b>Aurélie Knüfer,</b> <i>Intervention et libération d'Edmund Burke à John Stuart Mill</i> <b>Benjamin Brice</b>	909	<b>Rémi Brague,</b> <i>Sur la religion</i> <b>David Simonetta</b>	926
<b>A. John Simmons,</b> <i>Boundaries of Authority</i> <b>Gaëlle Demelemestre</b>	910	<b>INFORMATION BIBLIOGRAPHIQUE</b>	929
<b>Christian Laval,</b> <i>Foucault, Bourdieu et la question néolibérale</i> <b>Olivier Chassaing</b>	911	Alain Deneault, <i>De quoi Total est-elle la somme ? Multinationales et perversion du droit</i>	
<b>Erik Olin Wright,</b> <i>Utopies réelles</i> <b>Salomé Frémineur</b>	913	<b>CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE : VARIA</b>	
<b>Elsa Dorlin,</b> <i>Se défendre. Une philosophie de la violence</i> <b>Marie Moïse</b>	914	<b>LECTURES CRITIQUES</b>	
<b>Samuel Freeman,</b> <i>Liberalism and Distributive Justice</i> <b>Édouard Jourdain</b>	915	<b>La résistible ascension du populisme</b> <i>Yves Mény</i>	931
<b>Paul May,</b> <i>Philosophies du multiculturalisme</i> <b>Sophie Guérard de Latour</b>	916	<b>L'histoire intellectuelle française mise en intrigue</b> <i>Gwendal Châton</i>	933
<b>Robert E. Goodin, Kay Spiekermann,</b> <i>An Epistemic Theory of Democracy</i> <b>Théophile Pénigaud</b>	917	<b>Spectres de la violence</b> <i>Emmanuel Taïeb</i>	936
<b>Deborah Baumgold (dir.),</b> <i>Three-Text Edition of Thomas Hobbes's Political Theory. The Elements of Law, De Cive and Leviathan</i> <b>Francesca Rebasti</b>	919	<b>COMPTES RENDUS</b>	
<b>Michaël Føssel,</b> <i>L'avenir de la liberté de Rousseau à Hegel</i> <b>Élodie Djordjevic</b>	920	Willy Beauvallet, Sébastien Michon (dir.), <i>Dans l'ombre des élus. Une sociologie des collaborateurs politiques</i> <b>Émilien Houard-Vial</b>	940
<b>John Dewey,</b> <i>Écrits politiques</i> <b>Joan Stavo-Debaugé</b>	921	<b>Nathalie Berny,</b> <i>Défendre la cause de l'environnement. Une approche organisationnelle</i> <b>Weiting Chao</b>	941
<b>Yascha Mounk,</b> <i>The People vs. Democracy. Why our Freedom is in Danger &amp; How to Save it</i> <b>Éric Fassin</b>	923	<b>Claudio Brenni,</b> <i>Souveraineté alimentaire et semences. Questions autochtones et paysannes dans la gouvernance de la biodiversité agricole internationale (1970-2013)</i> <b>Said Alahyane</b>	943
		<b>Michel Camau,</b> <i>Exception tunisienne. Variations sur un mythe</i> <b>Khansa Ben Tarjem</b>	943

<b>Joanie Cayouette-Remblière, Bertrand Geay, Patrick Lehingue (dir.),</b> <i>Comprendre le social dans la durée. Les études longitudinales en sciences sociales</i> <b>Thierry Rossier</b>	945	<b>Jérôme Heurtaux,</b> <i>La démocratie par le droit. Pologne 1989-2016</i> <b>Valentin Behr</b>	961
<b>Vanessa Codaccioni,</b> <i>La légitime défense. Homicides sécuritaires, crimes racistes et violences policières</i> <b>Fabien Jobard</b>	946	<b>Josepha Laroche,</b> <i>Les réalistes dans la théorie des conflits internationaux</i> <i>Les marxistes dans la théorie des conflits internationaux</i> <b>Adrien Schu</b>	962
<b>Gerard De Vries,</b> <i>Bruno Latour. Une introduction</i> <b>Eve Seguin</b>	947	<b>Rémi Lefebvre, Éric Treille (dir.),</b> <i>Les primaires ouvertes. Un nouveau standard international ?</i> <b>Clément Claret</b>	964
<b>Stéphanie Dechézelles, Maurice Olive (dir.),</b> <i>Politisation du proche. Les lieux familiers comme espaces de mobilisation</i> <b>Nathalie Éthuin</b>	949	<b>Élodie Lemaire,</b> <i>L'œil sécuritaire, mythes et réalités de la vidéosurveillance</i> <b>Dominique Pécaud</b>	966
<b>Donatella Della Ratta,</b> <i>Shooting a Revolution. Visual Media and Warfare in Syria</i> <b>Simon Mangon</b>	950	<b>Jean-Philippe Luis, Fabien Conord (dir.)</b> <i>Violence &amp; politique. De la Révolution française au début du xx<sup>e</sup> siècle</i> <b>Xavier Crettiez</b>	967
<b>Clémentine Fauconnier,</b> <i>Entre le marteau et l'enclume. La fabrication de l'hégémonie partisane dans la Russie de Poutine</i> <b>Juliette Faure</b>	952	<b>Paulo Ravecca,</b> <i>The Politics of Political Science. Re-Writing Latin American Experiences</i> <b>Damien Larrouqué</b>	968
<b>Nicolas Fischer,</b> <i>Le territoire de l'expulsion. La rétention administrative des étrangers et l'État de droit</i> <b>Aurélie Audeval</b>	953	<b>Olivier Roy,</b> <i>L'Europe est-elle chrétienne ?</i> <b>Yann Raison du Cleuziou</b>	970
<b>Francis Fukuyama,</b> <i>Identity. The Demand for Dignity and The Politics of Resentment</i> <b>Pierre Bourgois</b>	955	<b>Olivier Rozenberg, Éric Thiers (dir.),</b> <i>Traité d'études parlementaires</i> <b>Corentin Poyet</b>	971
<b>Frank Georgi,</b> <i>L'autogestion en chantier. Les gauches françaises et le « modèle » yougoslave (1948-1981)</i> <b>Gilles Richard</b>	956	<b>Romain Sèze,</b> <i>Prévenir la violence djihadiste. Les paradoxes d'un modèle sécuritaire</i> <b>Elyamine Settoul</b>	972
<b>Mathieu Hauchecorne,</b> <i>La gauche américaine en France. La réception de John Rawls et des théories de la justice</i> <b>Apolline Taillandier</b>	958	<b>Debra Thompson,</b> <i>The Schematic State. Race Transnationalism, and The Politics of The Census</i> <b>Élodie Druetz</b>	974
<b>Nicolas Haupais (dir.),</b> <i>La France et l'arme nucléaire au xx<sup>e</sup> siècle</i> <b>Tiphaine de Champchesnel</b>	959	<b>Philippe Van Parijs, Yannick Vanderborght,</b> <i>Le revenu de base inconditionnel. Une proposition radicale</i> <b>Timothée Duverger</b>	975

**INFORMATIONS BIBLIOGRAPHIQUES** 977

Xavier Bernier (dir.), Jérôme Lombard, Nora Mareï, Kevin Sutton, Pierre Zembri (coord.), *Mobilités et marginalités* - Vincent Duclert, Marie Scot (dir.), *Élie Halévy et l'Ère des tyrannies. Histoire, philosophie et politique au xx<sup>e</sup> siècle* - Barack Obama, *Discours choisis* - Charles Mercier, René Rémond. *Biographie*

**REVUE DES REVUES** 979

---

**RÉSUMÉS/ABSTRACTS** 989

---

# TABLE OF CONTENTS

Volume 69 - Issue 5-6 - October-December 2019

## **VARIA ARTICLES**

---

Why is Youth Unemployment Higher in France than in Germany? The Political Economics of an Economic Citizenship  
*Tom Chevalier* 793

Rationalizing Professional Practices in Multi-Professional Healthcare Homes: The Paradox of Private Practice under Governmental Constraint  
*Anne Moyal* 821

Free Software to Tackle The Lack of Transparency in The Social Tax System: Sociology of a Heterogeneous Movement at The Margins of The State  
*Sébastien Shulz* 845

## **RESEARCH NOTE**

---

*In Situ* Survey Inquiry of an Ongoing Movement: A Study on The Yellow Vests  
*Collectif d'enquête sur les Gilets jaunes* 869

## **BIBLIOGRAPHIC REVIEW: POLITICAL THEORY**

---

**CRITICAL READINGS** 895

**NARRATIVE ACCOUNTS** 903

**BIBLIOGRAPHIC INFORMATION** 929

## **BIBLIOGRAPHIC REVIEW: VARIA**

---

**CRITICAL READINGS** 931

**NARRATIVE ACCOUNTS** 940

**BIBLIOGRAPHIC INFORMATIONS** 977

**JOURNAL REVIEW** 979

---

**ABSTRACTS** 989

---

---

# ABSTRACTS RÉSUMÉS

---

Tom Chevalier

## POURQUOI Y A-T-IL PLUS DE JEUNES AU CHÔMAGE EN FRANCE QU'EN ALLEMAGNE ? ÉCONOMIE POLITIQUE D'UNE CITOYENNETÉ ÉCONOMIQUE

Le chômage des jeunes a explosé depuis le début de la crise économique. Il n'a toutefois pas le même niveau partout : il est relativement élevé en France tandis qu'il reste plutôt bas en Allemagne. Comment expliquer cette différence de niveau de chômage des jeunes dans ces deux pays ? Dans cet article, nous insistons sur l'importance de l'action publique en mobilisant une approche d'économie politique comparée. Nous montrons que les articulations entre les politiques d'éducation et les politiques de l'emploi renvoient à des stratégies différentes : en Allemagne, la stratégie suivie est « inclusive » et développe les compétences des jeunes pour qu'ils accèdent à l'emploi, tandis qu'en France la stratégie est « sélective », produisant de fortes inégalités de compétences et, par conséquent, débouchant sur une part plus élevée de jeunes en difficulté sur le marché du travail.

**Mots clés :** jeunesse, chômage, action publique, éducation, emploi, citoyenneté.

## WHY IS YOUTH UNEMPLOYMENT HIGHER IN FRANCE THAN IN GERMANY ? THE POLITICAL ECONOMICS OF AN ECONOMIC CITIZENSHIP

The rate of European youth unemployment has soared since the beginning of the economic crisis. However, there is important cross-national variation in that regard : youth unemployment is rather high in France, while it remains relatively low in Germany. How can we explain the differences in youth unemployment between these two countries ? In this article, we use an approach based on comparative political economics to highlight the importance of various public policies. More precisely, we illustrate that the educational and employment policies implemented in the two countries reveal two different strategies. In

Germany, an « inclusive » strategy is deployed to invest in skill building so that young people can access employment. In France, however, a « selective » strategy is used which produces high skill inequalities, with a higher share of young people consequently experiencing difficulties in the labour market.

**Keywords :** youth, unemployment, public policies, education, employment, citizenship.

---

Anne Moyal

## RATIONALISATION DES PRATIQUES PROFESSIONNELLES EN MAISONS DE SANTÉ PLURIPROFESSIONNELLES LE PARADOXE D'UN EXERCICE LIBÉRAL SOUS CONTRAINTES

Cet article s'intéresse à un nouvel instrument d'action publique qui vise à rationaliser les pratiques des professionnels de santé libéraux dans le secteur des soins primaires en France, les maisons de santé pluriprofessionnelles (MSP), et a pour objectif d'analyser ses effets sur l'exercice libéral et l'autonomie professionnelle. À travers une étude qualitative dans six MSP, nous montrons que les professionnels libéraux s'approprient cet instrument de rationalisation et, ce faisant, parviennent à maintenir leurs pratiques existantes, voire à en développer de nouvelles que les autorités publiques n'ont pas anticipées. Ce processus conduit à un renforcement de la relation d'interdépendance entre professionnels libéraux et autorités publiques : d'un côté, les autorités publiques acceptent l'appropriation des professionnels libéraux car elles dépendent de leur adhésion pour assurer le développement des MSP ; de l'autre, les professionnels libéraux consentent à rendre des comptes aux autorités publiques car ils ont besoin de leur reconnaissance pour assurer la pérennité de leurs pratiques. De cette interdépendance renforcée naît ce que nous appelons un nouveau statut libéral sous contraintes.

**Mots clés :** maison de santé pluriprofessionnelle, MSP, soins primaires, instrument d'action publique, rationalisation.

## RATIONALIZING PROFESSIONAL PRACTICES IN MULTI-PROFESSIONAL HEALTHCARE HOMES THE PARADOX OF PRIVATE PRACTICE UNDER GOVERNMENTAL CONSTRAINT

This article looks at a new public policy instrument that seeks to rationalize the practices of private healthcare professionals working in the primary care sector in France and more specifically in « *maisons de santé pluriprofessionnelles* » (MSPs). It will examine the effect of this policy instrument on professional autonomy and private practice in the healthcare field. By conducting a qualitative study of six multi-professional healthcare homes, this article will demonstrate that private healthcare professionals have managed to appropriate the policy instrument in question, while managing to preserve their existing practices; at times, they have even developed new forms of working that had not been envisioned by government authorities. This process has in fact led to strengthening the interdependent relationship between private professionals and public authorities. On the one hand, public authorities accept this form of appropriation by private professionals, given that they depend on the latter's support to ensure the successful development of multi-professional healthcare homes. On the other, private professionals consent to being accountable to public authorities, since they need the recognition of the latter to safeguard the continuity of their practices. As a result, we witness the emergence of what we refer to as a new private practice under governmental constraint.

**Keywords :** maison de santé pluriprofessionnelle, MSP, primary care, public policy instrument, rationalization.

Sébastien Shulz

## UN LOGICIEL LIBRE POUR LUTTER CONTRE L'OPACITÉ DU SYSTÈME SOCIOFISCAL SOCIOLOGIE D'UNE MOBILISATION HÉTÉROGÈNE AUX MARGES DE L'ÉTAT

Cet article documente une mobilisation qui vise à faire de l'ensemble des informations publiques opaques et évasives qui constituent notre système sociofiscal un commun numérique ouvert à tous. Nous montrons, par rapport à la littérature, qu'il a fallu mener un véritable travail à la fois technique, cognitif et institutionnel pour constituer ce logiciel libre. Ce processus est passé par un ensemble d'épreuves que nous catégorisons. Nous concluons en faisant l'hypothèse que le cas d'Openfisca représente une expérimentation

institutionnelle originale menée par des *hackers* politiques aux marges de l'administration sur un mode d'existence particulier de l'État vis-à-vis des communs numériques.

**Mots clés :** communs numériques, logiciel libre, État, épreuve d'État.

## FREE SOFTWARE TO TACKLE THE LACK OF TRANSPARENCY IN THE SOCIAL TAX SYSTEM SOCIOLOGY OF A HETEROGENEOUS MOVEMENT AT THE MARGINS OF THE STATE

This article documents a project that aims to render all the opaque and elusive public information that constitutes our social tax system accessible to all, through common digital software. In relation to the existing literature, we show how it was necessary to carry out technical, cognitive and institutional work in order to develop this free software. A number of issues were encountered during the process, which we have categorized. We conclude with the hypothesis that Openfisca represents an original institutional experiment, led by political hackers at the margins of the administration, on a particular mode of existence of the State vis-à-vis common digital platforms.

**Keywords :** common digital platforms, free software, State, State test.

## Collectif d'enquête sur les Gilets jaunes

### ENQUÊTER *IN SITU* PAR QUESTIONNAIRE SUR UNE MOBILISATION EN COURS UNE ÉTUDE SUR LES GILETS JAUNES

Cette note de recherche est issue d'une enquête collective par questionnaire administrée entre novembre 2018 et mars 2019, conduite *in situ* pendant la mobilisation des Gilets jaunes. Elle se penche sur trois aspects : les difficultés méthodologiques inhérentes à l'enquête par questionnaire dans les mouvements sociaux, les caractéristiques sociodémographiques des participants et, enfin, leur rapport au politique et leurs revendications. Les Gilets jaunes ont mobilisé certaines fractions des classes populaires et moyennes. C'est aussi un mouvement social dans lequel se retrouvent à la fois des primo-mobilisés et des individus aux ressources militantes certaines. Nous montrons l'existence de différences de profils sociaux et politiques selon le lieu et le moment de l'implication des enquêtés.

**Mots clés :** Gilets jaunes, mouvement social, questionnaire, ressources militantes.

**Collectif d'enquête sur les Gilets jaunes**  
**IN SITU SURVEY INQUIRY OF AN ONGOING**  
**MOVEMENT**  
**A STUDY ON THE YELLOW VESTS**

This research note comes from a collective inquiry based on a face-to-face survey conducted *in situ* between November 2018 and March 2019, during the Yellow Vest movement. It focuses on three areas: the methodological challenges linked to survey research in social movements; the sociodemographic characteristics of

participants and, lastly, their engagement and demands in relation to politics. The Yellow Vest movement has mobilized certain segments of lower- and middle-income groups. As a social movement, it also brings together people with very different levels of prior experience in political activism. We also show the existence of different social and political profiles according to the place and time at which interviewees were involved in the movement.

**Keywords:** Yellow Vests, social movement, survey, activism.